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Oposición en el INE
a desaparecer OPLE
en entidades, pues le
resultaría mucho más
caro, indica consejero

[ ROSA GABRIELA PORTER ]
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Siguen indagatorias a
fin de esclarecerse uso
de recursos económicos
al interior del Patronato
de la UAEH; escándalo

[ ADALID VERA ]
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FRANCISCO BÁEZ UNO

RAFAEL CARDONA DOS

PEPE GRILLO DOS

RREEGGIIOONNEESS  || 99

Buscan integrantes de
RSP convertirse en un
partido político y cubrir
requisitos establecidos,
inician las inscripciones

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

RREEGGIIOONNEESS  || 1100

Pide ayuntamiento de
Zapotlán destrabar los
pendientes para arribo
de la central de abasto;
exhorta edil Érick Islas

[ ALBERTO QUINTANA ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.70
Euro (€) 21.84
Libra (£) 25.68

*Fuente: Banco Nacional de México.

cronica
LA

DE HOY

en
PPRREESSIIDDEENNTTEE YY DDIIRREECCTTOORR GGEENNEERRAALL::  

JJoorrggee  KKaahhwwaaggii   GGaassttiinnee

MM AA RR TT EE SS   11 22   

MM AA RR ZZ OO   22 00 11 99

AAÑÑOO  1100    NNºº  33660055  //  $$66..0000

ww ww ww .. cc rr oo nn ii cc aa hh ii dd aa ll gg oo .. cc oo mm

Llega la luz para
más localidades

Evitar obras que no tengan beneficio real para comunidades,recomendó el gobernador durante intensa gira de trabajo por Actopan.

Apuesta el PRI
por recuperar a
sus estructuras
[ ROSA GABRIELA PORTER ]

Priorizarán acercamientos
con la militancia para es-
cuchar y recuperar la es-

tructura en Hidalgo, además de
informar sobre las acciones que
gestionó el gobernador Omar
Fayad, para fortalecer al Parti-
do Revolucionario Institucio-
nal (PRI) de cara a los comicios
de renovación de ayuntamien-
tos, precisó el secretario gene-
ral del Comité Directivo Estatal,
Julio Valera Piedras.

Cuestionado por La Crónica
de Hoy en Hidalgo respecto a
trabajos partidistas previos al
proceso electoral de alcaldías
para 2020, comentó que en es-
te momento visitan cabeceras
para acercarse con afiliados y
exponer actividades que reali-
za la dirigencia estatal.          ..44

� Gobierno debe acabar
con elefantes blancos
que no dejan nada en
comunidades: Fayad
� Superan 120 millones
en inversión para obra,
sólo en región Actopan

Deslinde de la SEPH en cuanto al
futuro de la normal Luis Villarreal

� Señala Rodríguez que la federación debe concretar plan
� Así como organigrama y contratación de todo el personal ..55

[ ALBERTO QUINTANA ]

Entregó el gobernador Omar Fa-
yad más de 27 millones de pesos
en inversión para obra pública,

en el municipio de Actopan, con lo
cual superó los 120 millones sólo pa-
ra esta región en lo que va de su admi-
nistración, para comunidades más
marginadas como Santa María Mag-
dalena, que ya cuentan con sistema
de electrificación.

Para el gobierno de Hidalgo la apli-
cación de recursos públicos no tiene
distinciones, la política estatal es avan-
zar y crecer juntos, afirmó el manda-
tario estatal.

Ante la presencia de cientos de ha-
bitantes de la comunidad de Santa
María Magdalena, puso en marcha
la red de energía.                                   ..33
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Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin
confirmar que circulan en los corrillos políticos.
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L A  I M A G E N

FUGA EN CILINDRO
Como resultado de una posible fuga en un ci-
lindro de gas, se registró un incendio al inte-
rior de un domicilio, ubicado en la colonia Valle
Verde, en el municipio de Tulancingo. Gracias
al sistema de videovigilancia de la Secretaría

de Seguridad Pública se pudo dar aviso a los
elementos de bomberos, quienes sofocaron el
fuego y sólo dejó como saldo en esta ocasión
algunos daños materiales.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..

arriba

CÉSAR GONZÁLEZ

Representa
la Subsecretaría de
Egresos, un área im-
portante en la Secre-
taría de Finanzas es-
tatal, por lo cual Gon-
zález López impulsa
acciones que permi-
tan equilibrar los gas-
tos y reforzar el tema
de los ahorros, lo cual
repercute de manera
directa en programas
y acciones necesarios
para el desarrollo de
la entidad.

abajo

RAÚL PADILLA

Una de las si-
tuaciones que exter-
nan los habitantes de
Epazoyucan es que
Padilla Islas, como al-
calde, aún tiene di-
versas situaciones
pendientes en la
agenda, debido a que
la seguridad y aten-
ción en las áreas del
ayuntamiento no
siempre es la ideal.
Desanima que el es-
cenario en el munici-
pio permanezca sin
muchos cambios.
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ASISTE

Informaron los grillitos que ayer el gobernador Omar Fa-
yad acudió, como uno de los invitados especiales, a la
ceremonia del "corte de caja" de los primeros 100 días
de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Desde el Palacio Nacional, sede del acto protocola-
rio donde el mandatario rindió dicho balance, Omar
Fayad expresó su reconocimiento por este ejercicio en
materia de rendición de cuentas; "continuaremos traba-
jando hombro con hombro con el gobierno para que México e
Hidalgo salgan adelante", indicó.

CONTRAS

Crecen como "bola de nieve" las grillas al interior de la
PGJEH, pues resulta que son persistentes las quejas en
contra del director de la Policía Investigadora, Marco
Antonio García, a quien acusaron de presuntos malos
manejos administrativos que "ponen en jaque" a la de-
pendencia, por lo cual se solicitó la intervención direc-
ta del procurador Raúl Arroyo. Entre las inconformi-
dades resaltaron la falta de pago de viáticos y contrata-
ción de personal sin experiencia. Cabe recordar que
García Cornejo ha tenido varios deslices, el más re-
ciente implicó a su gente en noviembre pasado, cuando
una persona murió dentro de un autolavado mientras se
cumplía con una orden de aprehensión.

PASIÓN

Señalaron los grillitos que quien poco a poco cobra ma-
yor presencia en la entidad es el presidente de la deno-
minada Confederación de Asociaciones de Jóvenes
Lectores y Escritores, Mario Muñiz Alonso, pues este
joven entusiasta lleva a los diversos municipios hidal-
guenses su propuesta para fomentar la alfabetización
entre chicos y grandes, una tarea titánica que empieza a
cobrar el interés de autoridades estatales.

INICIATIVA

El que anda más que metido en el tema de las Organiza-
ciones de la Sociedad Civil, es el coordinador de la Jun-
ta General de Asistencia de Hidalgo, Rubén Escalante,
quien lleva sobre los hombros parte de la responsabili-
dad para la construcción de la iniciativa de Ley de Fo-
mento y Fortalecimiento de las Actividades para di-
chos organismos; contaron los grillitos que sus expe-
riencias en el Sistema DIFH le respaldan ahora para es-
tas tareas.

SUECIA Y EU

IINNTTEERRÉÉSS  CCOOMMEERRCCIIAALLIINNTTEERRÉÉSS  CCOOMMEERRCCIIAALL
En la línea marcada por el gobernador Omar Fayad de promover
ventajas competitivas de Hidalgo, el titular de la Secretaría de
Desarrollo Económico (Sedeco), José Luis Romo, encabezó reu-
niones con representantes de grupos empresariales de Suecia y
Estados Unidos, cuya finalidad fue buscar zonas y condiciones
para invertir en proyectos. En ambas reuniones, celebradas por
separado, Romo reiteró que es instrucción del gobernador ten-
der puentes entre Hidalgo y empresarios del mundo, para que co-
nozcan las ventajas competitivas que ofrece el estado y compar-
tir su potencial. La Sedeco se reunió con misiones de Arizona, Es-
tados Unidos, que en su conjunto exportan anualmente más de
20 mil millones de dólares, así como con empresarios de siete
empresas suecas del sector automotriz con interés de invertir

capitales en México. "Hidalgo es el ombligo de México y se en-
cuentra bien comunicado", comentó Company Fodmaker, luego
de recibir la invitación del funcionario a comenzar una relación
que permitiría a sus proyectos de expansión asentarse en la enti-
dad. Por su parte, los miembros de la misión empresarial de Ari-
zona coincidieron que esta cruzada comercial permitió explorar
formas de incrementar sus asociaciones con México y la califica-
ron como un éxito. Por la parte estadounidense, la delegación es-
tuvo encabezada por Dave Roderique, director de Desarrollo Eco-
nómico de Buckeye; David Luna, vicealcalde de Mesa y uno de los
primeros representantes de origen hispano, así como otros fun-
cionarios de las ciudades de Tolleson y Flagstaff.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..
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Dirigencia del Comité Directivo Estatal rindió
honores a la bandera, con la presencia de

integrantes del organismo y de su militancia

Política es dejar a un lado
elefantes blancos: Fayad

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
ntregó el gobernador
Omar Fayad más de 27
millones de pesos en in-
versión para obra pú-

blica, en el municipio de Acto-
pan, con lo cual superó los 120
millones sólo para esta región
en lo que va de su administra-
ción, para comunidades más
marginadas como Santa María
Magdalena, que ya cuentan con
sistema de electrificación.

Para el gobierno de Hidalgo la
aplicación de recursos públicos
no tiene distinciones, la política
estatal es avanzar y crecer juntos,
afirmó el mandatario estatal.

Ante la presencia de cientos
de habitantes de la comunidad
de Santa María Magdalena, pu-
so en marcha la red de energía
eléctrica, con inversión de 11
millones de pesos.

Además, con aplicación de 2
millones 400 mil pesos, inau-
guró un Centro de Desarrollo
Comunitario en El Boxtha para
beneficio de 2 mil 708 habitan-
tes, con aulas de capacitación y
cómputo para las familias.

"De eso se trata la política de
infraestructura: de invertir,
construir y ampliar espacios que
sean de provecho para las co-
munidades y dejar a un lado
aquellas obras que representan
'elefantes blancos', que en na-
da aportan al beneficio y des-
arrollo social".

Omar Fayad recordó que
con esfuerzos decididos y una
importante gestión se hicieron
posibles estas acciones, al in-
tegrar expedientes técnicos y
conseguir un fondo especial de
450 millones de pesos para
electrificar las comunidades de
Hidalgo.

Agregó que además de las ac-
ciones que realiza el gobierno
estatal, como la entrega de in-
fraestructura, atiende las nece-

sidades más sentidas de la po-
blación, como el empleo.

Explicó que existen dos for-
mas de generar empleos: me-
diante el gobierno o la iniciativa
privada, el actual gobierno optó
por atraer más inversiones y re-

ducir la burocracia.
Las inversiones por más de

50 mil millones de pesos en es-
tos 30 meses de gobierno son
históricas en Hidalgo para que la
juventud cuente con mejores
oportunidades y las familias

cambien su realidad.
"Hoy Hidalgo es el nuevo des-

tino económico de México y se
cuenta con mano de obra califi-
cada para enfrentar retos, en los
próximos años habrá mejores
resultados", concluyó.

VVIISSIIÓÓNN  EEMMPPRREESSAARRIIAALL

Claroscuros
en 100 días
de gobierno;
coincidencia
� Coincidieron presiden-
tes de cámaras empresa-
riales como Coparmex, Ri-
cardo Rivera, y del Conse-
jo Coordinador Empresa-
r ial  de  Hidalgo (CCEH),
Édgar Espínola, en que los
primeros 100 días de go-
bierno de López Obrador
tuvieron aciertos y erro-
res, así como contradic-
ciones.

Rivera señaló que hubo
acciones con esperanza del
cambio que demandan los
mexicanos,  uno de  los
principales problemas es la
inseguridad y con la ins-
tauración de la Guardia
Nacional logró un consen-
so de aceptación entre las
diferentes fuerzas políticas.

Pero existen situaciones,
como la Fiscalía General
de la República, muy criti-
cadas pues se consideraba
un proceso para lograr un
"fiscal no carnal", habrá
que esperar los resultados
que se den, con el fin de sa-
ber si realmente podrá ac-
tuar de manera imparcial e
independiente.

Rivera Barquín indicó
que debe fijarse como meta
de crecimiento un 4 por
ciento para el país, sin du-
da sería bueno, pero esto lo
va a lograr preservando la
estabilidad macroeconómi-
ca, así como la confianza
para atraer inversiones na-
cionales e internacionales.

Por su parte Édgar Espí-
nola aseveró que "se han
realizado a la fecha casi
100 conferencias de pren-
sa y de todo lo que se ha di-
cho en esas reuniones no
veo nada que se resuelva y
quede definido".

El tema de las estancias
infantiles, que aún no se
sabe cuál será la solución,
la cancelación del Aero-
puerto en Texcoco, Estado
de México, el robo de com-
bustibles en Petróleos Me-
xicanos y la "Estafa Maes-
tra". (Alberto Quintana)

Confirma Vargas nuevo blindaje con bases

I nstalarán en Hidalgo bases mixtas de Se-
guridad Pública para blindar las diversas

regiones, afirmó el titular de la Secretaría
de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, al tér-
mino de la presentación de "La agenda pen-
diente en materia de representación y par-
ticipación política: las voces de los pueblos
y comunidades indígenas de México".

Comentó que en estas actividades parti-
cipan elementos de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena), Policía Federal (PF) y
Gendarmería.

Hay presencia de cuerpos de Seguridad
Pública estatal y federal, con trabajo inten-
so, sin decir las zonas para no alertar a la
delincuencia.

Respecto a protocolos para evitar lincha-
mientos de personas, como el caso reciente

en Acaxochitlán, afirmó que se aplican en Hi-
dalgo, pero por la lejanía de la comunidad en
límites con Puebla fue difícil llegar a tiempo.

"Cuando llegaron los elementos de Segu-
ridad Pública al lugar de los hechos ya ha-
bían sido ejecutados por la población y has-
ta el momento no hay personas detenidas
por este delito".

Las personas que fueron linchadas por la
comunidad se desconoce de qué lugar son,
no se tiene la identificación pero la niña in-
volucrada fue rescatada, supuestamente es-
taba secuestrada por quienes fallecieron.

Respecto a las personas que fueron asesi-
nadas en la entidad la semana pasada, el fun-
cionario indicó que la gran mayoría no es de
Hidalgo, simplemente "vienen a tirar los
cuerpos al estado". (Alberto Quintana)

INFRAESTRUCTURAS  L 

� Entregó gobernador, en visita histórica, más de 27 millones de pesos
� Llegaron sistemas de electrificación a comunidades más marginadas

PROGRESO. En amplia gira de trabajo el mandatario estatal también inauguró un nuevo Centro de Desarrollo Comunitario.
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SELECCIÓN. Rumbo a las elecciones por las alcaldías de 2020, el tricolor ya está en la búsqueda de estrategias para identificar postulantes.

Prioriza PRI recuperación
de estructuras, dice Valera

� Rechazó el consejero del Instituto Na-
cional Electoral (INE), Marco Antonio Ba-
ños Martínez, la posibilidad de que desapa-
rezcan los Organismos Públicos Electorales
Locales (OPLE), pues significaría una re-
estructuración en la autoridad federal pa-
ra atender comicios municipales, aunque
reconoció que tal propuesta abarataría cos-
tos en organización de procesos.

De visita por Pachuca, el funcionario
electoral opinó sobre la iniciativa que alis-
tan diputados federales de Movimiento Re-
generación Nacional (Morena), que tenta-
tivamente contempla la eliminación de ór-

ganos electorales en entidades, bajo el argu-
mento de que representan nóminas robus-
tas, prevalece la injerencia de gobiernos en
consejerías, entre otras irregularidades.

Sostuvo que no comparte tal proposi-
ción porque los OPLE son institutos cerca-
nos a la realidad y contexto social de muni-
cipios, como los usos y costumbres o en al-
gunos casos actividades para elegir autori-
dades comunitarias.

"Es un modelo que nunca he comparti-
do, desde la reforma de 2013 y 2014 me
pronuncié por un fortalecimiento en los
mecanismos de integración de las autorida-

des electorales para garantizar plena con-
fianza en las mismas, creo que los OPLE no
deben desaparecer, porque están más cer-
ca de problemáticas electorales".

Mencionó que en caso de concretarse
tal reforma, el INE tendría que incrementar
su estructura laboral y mobiliaria, pues re-
quiere sedes en las demarcaciones y depen-
derá de cada entidad; por ejemplo, en Hidal-
go 84 municipios u Oaxaca, 570.

Por ello sugirió el fortalecimiento del
actual sistema electoral, mediante un
replanteamiento institucional. (Rosa
Gabriela Porter)

Negativa a desaparición de OPLE en entidades

ELEVARÍA COSTOS EN INE

REPRESENTACIÓN

Comienza ML
con af iliación
en municipios
para integrarse
� Inició la agrupación Méxi-
co Libre la afiliación de ciu-
dadanos en Hidalgo para con-
solidar más de 233 mil adep-
tos en el país y constituirse co-
mo partido político; según el
coordinador estatal, Ramón
Avellana Ortiz, cuentan con
enlaces en cinco de siete distri-
tos federales y al menos 300
auxiliares.

"Se entregó la carta de in-
tención para conformar un
partido político nacional, el
Instituto Nacional Electoral
(INE) hizo la revisión y la do-
cumentación venía comple-
ta, entonces nos dan luz verde
para iniciar el procedimiento
de asambleas y de afiliación a
nivel nacional, deben afiliarse
más de 233 mil ciudadanos,
una vez que nos reconocen
como partido político esos ciu-
dadanos pasan a ser nuestra
militancia".

Agregó que en Hidalgo
pretenden 5 mil 600 afiliacio-
nes, además de celebrar siete
asambleas distritales, por lo
que en ese momento designa-
ron coordinadores en juris-
dicciones para aglutinar au-
xiliares, que apoyarán en ins-
cripción de adeptos.

"Hay acercamiento con la
ciudadanía en todos los dis-
tritos, se comenzó a registrar
la gente en la página de inter-
net, méxicolibre.org.mx, ahí
hay un formulario de registro
en donde la gente se inscribe y
para poder contactarnos y sa-
ber que nos van apoyar, tene-
mos gente en todos los distri-
tos". (Rosa Gabriela Porter)

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

P
riorizarán acercamien-
tos con la militancia pa-
ra escuchar y recuperar
la estructura en Hidal-

go, además de informar sobre las
acciones que gestionó el gober-
nador Omar Fayad, para fortale-
cer al Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI) de cara a los co-
micios de renovación de ayunta-
mientos, precisó el secretario ge-
neral del Comité Directivo Esta-
tal, Julio Valera Piedras.

Cuestionado por La Crónica

de Hoy en Hidalgo respecto a
trabajos partidistas previos al
proceso electoral de alcaldías
para 2020, comentó que en es-
te momento visitan cabeceras
para acercarse con afiliados y
exponer actividades que reali-
za la dirigencia estatal.

"El 1 de julio pagamos 'platos
rotos' que no nos corresponden,
aquí tenemos un gobernador que
hace cosas muy importantes y
emergió de un partido que es el
PRI, hoy esta administración
arranca una iniciativa que es la

entrega de uniformes escolares a
jóvenes de media superior, el go-
bernador está dando uniformes,
dando libros, aulas, eso lo debe
conocer la sociedad".

Abundó que estos acerca-
mientos con simpatizantes "tri-
colores" incluyen datos e infor-
mación sobre gestiones del man-
datario hidalguense; por ejem-
plo, en materia económica para
competir con otras entidades,
apoyo al sector educativo y condi-
ciones óptimas de seguridad.

"A partir de darle el peso es-

pecífico y la información a la mi-
litancia, podemos ir al punto fi-
nal, que es identificar perfiles, que
ya tenemos, sólo que hay una cri-
ba (filtro) de quienes pudieran
ser, si algo tenemos en el PRI son
cuadros de gente responsable, ho-
nesta, trabajadora".

Reiteró que en cada munici-
pio hay perfiles con activos su-
ficientes para aspirar por una
candidatura, pero ahora corres-
ponde el diálogo con las bases y
compartir la labor política de
Omar Fayad.

VISITAS A CABECERAS  I

� Apuesta del comité estatal es por recobrar confianza perdida en entidad
� También comunicar a toda la población acciones de gobierno hidalguense
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[ ADALID VERA ]

D
eberá gobierno federal
determinar qué carre-
ras ofrecerá la Escue-
la Normal Rural "Luis

Villarreal", además de elegir su
organigrama y contratación de
personal, aseveró el titular de la
Secretaría de Educación Públi-
ca de Hidalgo (SEPH), Atilano
Rodríguez.

Ante medios de comunica-
ción indicó que éste es un pro-
yecto que encabeza el presiden-
te López Obrador y, por tanto,
será su equipo de trabajo el res-
ponsable de efectuar todos los
pormenores de dicha institu-
ción educativa.

Señaló que trabaja de la ma-
no de Raquel Sosa, directora ge-
neral del Centro de Cooperación
Regional para la Educación de
Adultos en América Latina y el
Caribe (Crefal), encargada de la
operación de las 100 universi-
dades del programa "Benito
Juárez", entre ellas El Mexe.

La "Luis Villarreal" se locali-
zaba en una hacienda de la co-
munidad El Mexe; sin embargo,
al declararse cerrada en 2008,
el inmueble fue ocupado para
albergar a la Universidad Poli-
técnica de Francisco I. Madero
(UPFIM), creada en 2006 y que
carecía de espacio propio.

Cuando la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la
Educación (CNTE) abanderó el
tema de reapertura de esta es-

cuela normal, exigió al gobier-
no federal que designara la ha-
cienda como sede, sin dejar a
los alumnos de la politécnica a
la deriva. Así que en la misma
hacienda darán servicio aca-
démico ambas instituciones.

Rodríguez Pérez confirmó

que parte del casco de la ha-
cienda ya fue desalojado por la
UPFIM para dar cabida a la
"Luis Villarreal". Empero, Cre-
fal se encargará de determinar
si se requerirán adecuaciones
para atender a las dos matrícu-
las escolares.

También el organismo de-
pendiente del gobierno federal
se encargará de determinar
programas académicos que
ofrecerá la normal rural, así
como organigrama y contrata-
ción de personal académico y
administrativo.
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Futuro de Mexe depende de
federación, expone la SEPH

DESLINDE ADMINISTRATIVO   S

� Indicó titular que plan debe definirse desde dicho orden de gobierno
� También contratación de personal y organigrama para iniciar labores
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COMPARTIDAS. Señaló Atilano Rodríguez que parte del casco de hacienda ya fue desalojado por la UPFIM, para las instalaciones.

Continúa investigación sobre las cuentas
� En unos días más podría el gobierno federal ter-
minar las indagaciones que mantienen "bajo lupa"
a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH), por cuentas bancarias abiertas para re-
cibir cantidades millonarias desde el extranjero.

Hace unas semanas el titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Santia-
go Nieto Castillo, confirmó que la máxima casa
de estudios de Hidalgo es investigada por ma-
nejos irregulares en cuentas bancarias, especí-
ficamente una donde detectaron la llegada de
un depósito proveniente de Suiza por la cantidad
de 156 millones de dólares.

Hasta ahora la información vertida en dife-
rentes medios de comunicación locales y na-
cionales destaca la posible comisión de delitos
financieros desde la universidad, aunque no
han trascendido más datos sobre el tema.

Tiene una semana ya que el rector, Adolfo
Pontigo Loyola, ofreció entrevistas en diarios
nacionales para decir que los recursos públicos
de la UAEH son lícitos y se aplican apegados a
las leyes; sin embargo, no pudo aclarar si de ver-

dad existen dineros de la institución invertidos en
el extranjero, ni de cuánto se trata, pues eso "só-
lo lo conoce el Patronato de la Universidad".

El viernes pasado encabezó la ceremonia pa-
ra rendir el informe de su segundo año de adminis-
tración al frente de la rectoría, donde aprovechó
para defender la dignidad y la autonomía de esta
universidad pública; no obstante, al evento faltó
el presidente del Patronato, Gerardo Sosa Castelán.

Lo que sí confirmó fue el bloqueo a una cuen-
ta bancaria universitaria, cuya cantidad guar-
dada de dinero se desconoce. (Adalid Vera)

CCEERRTTIIFFIICCAACCIIOONNEESS

Reconocimiento
al Iteshu por su
contribución en
rubro ambiental
� Recibió el Instituto Tecno-
lógico Superior de Huicha-
pan (Iteshu) certificado en la
Norma Mexicana NMX-R-
025-SCFI-2015 del Sistema
de Gestión de Igualdad Labo-
ral y No Discriminación y del
Sistema de Gestión de la
Energía, bajo la Norma ISO
50001:2011, del Sistema
Multisitios del Tecnológico
Nacional de México (TecNM).

La directora general del
ITESHU, María Angélica Bra-
vo Cadena, recibió dichos
certificados en una ceremo-
nia que tuvo lugar en el Audi-
torio "Centro SEP" de la Se-
cretaría de Educación Públi-
ca, en Ciudad de México.

Iteshu fue una de 15 insti-
tuciones de todo el país que
buscaron la certificación ba-
jo modalidad multisitios.

Bravo Cadena comentó que
el instituto adoptó medidas
que contribuyen al desarrollo
integral de estudiantes, por lo
que promueve valores de
igualdad y equidad, así como
cuidado de recursos natura-
les a través del ahorro y uso
eficiente de energía.

La certificación en la Nor-
ma de Igualdad Laboral y no
Discriminación, que recibió
en el marco del Día Interna-
cional de la Mujer, tiene co-
mo objetivo favorecer el des-
arrollo integral de las y los
trabajadores, fortalecer los
derechos humanos, estánda-
res laborales, cuidado del me-
dio ambiente y la transparen-
cia y rendición de cuentas.

Así mismo se impulsan ac-
ciones hacia el respeto del
medio ambiente y lograr un
uso eficiente de la energía,
consiguiendo así un ahorro
en el consumo y la reducción
en las emisiones de gases
contaminantes a la atmósfe-
ra. (Adalid Vera)
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Entregó Turismo a Semot Código de Conducta
Nacional, para evitar cualquier tipo de explotación

sexual o laboral entre menores en viajes

Van 208 hectáreas afectadas
por incendios: la Semarnath

[ ALBERTO QUINTANA ]

D
urante 2019 se han
registrado 22 incen-
dios forestales, con
afectación de 208 hec-

táreas, en su mayoría pastizales
y matorrales, 30 por ciento de
arbolado adulto y de renuevo,
informó el titular de la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos
Naturales de Hidalgo (Semar-
nath), Benjamín Rico.

Explicó que este fin de sema-
na, en predios de Fresno y Cerro
Alto, Ejido de Carpinteros, San
Agustín Metzquititlán, un sinies-
tro afectó 91 hectáreas, en su
mayoría de hojarasca, pasto,
ocochal y chaparral.

La oportuna intervención de
brigadistas de la Semarnath y la
Comisión Nacional Forestal (Co-
nafor), Protección Civil Estatal,
presidencia municipal y volunta-
rios, sofocó las llamas.

De acuerdo con la Semarnath,
el incendio registrado se presen-

tó de manera superficial, afectan-
do 30 hectáreas de arbolado adul-
to y de renuevo, no fue necesario
evacuar comunidades colindan-
tes ni activar albergues.

Este lunes se reanudaron tra-
bajos con apoyo de Caasim para
liquidar focos secundarios a fin
de evitar la reactivación del fuego.

Informó que las quemas agrí-
colas y desperdicios, pastoreo y
fumadores son las principales
causas que originan incendios
forestales en la entidad.

Las conflagraciones se han
presentado principalmente en
los municipios de Acaxochitlán,
Mineral del Chico, Singuilucan,
Almoloya, Mineral de la Refor-
ma y Tulancingo.

La Semarnath recomendó no
arrojar colillas de cigarros encen-
didas, evitar quemar basura o re-
siduos en el bosque o en su perife-
ria, no hacer fogatas, sólo en áre-
as establecidas y notificar a las
presidencias municipales en caso

de realizar quemas agrícolas.
Con estas acciones el gobier-

no de Hidalgo, que encabeza el
mandatario Omar Fayad, a tra-

vés de la Secretaría del Medio Am-
biente refrendó su compromiso
para garantizar un entorno salu-
dable y seguro para las familias.

EMERGENCIA. Confirmó la presencia de fuego el pasado fin de semana, en pre-
dios del municipio de San Agustín Metzquititlán.
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ATIENDE INCIDENTES  R 

� Pormenorizó titular, Benjamín Rico, situaciones registradas en Hidalgo, en lo que va de 2019
� Fuego es ocasionado por fumadores y quemas agrícolas, principalmente, indicó el funcionario

[ HUGO CARDÓN ]
� Debido a los desacuerdos
que se han presentado para
las indemnizaciones en la co-
munidad de La Magdalena,
perteneciente al municipio de
Actopan, la construcción de
la carretera Actopan-Atoto-
nilco se detuvo; no obstante,
los diálogos continúan.

El subsecretario de Gober-
nación del Valle del Mezqui-
tal, Álvaro Mera Domínguez,
informó que personal de la Se-
cretaría de Comunicaciones
y Transportes, Obras Públi-
cas y Ordenamiento Territo-
rial, así como alcaldía de Ac-
topan, ya han sostenido una
mesa de trabajo con los veci-
nos de La Magdalena.

El funcionario dio a cono-
cer que la intención es llegar
a un acuerdo que a las partes
convenga, ya que también im-
plica un tema presupuestal,
para ver la forma de sacar
esos apoyos que serán entre-
gados a los vecinos de esta lo-
calidad por el tema de dere-
cho de vía.

"Se está dialogando, has-
ta donde tengo entendido se
han tenido mesas de trabajo,
se espera que en estas próxi-
mas fechas puedan sentarse
para proseguir con este pro-
yecto, pero sobre todo que se
consigan los recursos para la
indemnización".

Indemnización
frena avances
para concretar
una carretera

SSIIGGUUEE  DDIIÁÁLLOOGGOO

GGRRUUPPOO  EECCOOLLOOGGIISSTTAA

A elevar la conciencia sobre quema agrícola
[ MILTON CORTÉS ]
� Como resultado de las cam-
pañas emprendidas para no
recurrir a la quema agrícola,
que pudiera desencadenar in-
cendios en la presente tem-
porada de calor, la Organiza-
ción de Ecología de Hidalgo,
señaló que en municipios de
la zona conurbada de Pachu-
ca se ha tenido una respuesta
f avorable  por  par te  de  los
campesinos.

Sentenció que luego de que
se diera un acercamiento con
algunos representantes ejida-
les de la región, fue posible ex-

ponerles la problemática que
se puede desencadenar al rea-
lizar la quema agrícola y no te-
ner control sobre la misma.

Expuso que ante la presen-
te temporada de calor, auna-
da a las rachas de viento que
se han registrado en las últi-
mas horas en diversos muni-
cipios de la zona conurbada,
resulta sumamente peligroso
preparar la tierra para la siem-
bra mediante esta acción.

"Lo importante de todo esto
es que las personas que en bre-
ve comenzarán con la siembra
entendieron en qué sentido es

la invitación que se les realizó
para tener un mejor contexto
en beneficio de todos, se les hi-
zo saber lo peligrosa que resul-
ta la quema agrícola y las se-
cuelas que puede ocasionar, de
tal forma que es importante
que todos comulguemos con
la misma idea", argumentó
Horacio Ramírez, integrante
de la agrupación.

Reveló que en las siguien-
tes semanas buscarán acercar-
se a otras zonas de la entidad,
como lo es el Altiplano, en don-
de la siembra de temporal es
permanente año con año. A
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

P
retenden integran-
tes de la asociación
civil Redes Sociales
Progresistas (RSP)

crear un nuevo partido po-
lítico para ayudar al gobier-
no federal a impulsar la de-
nominada cuarta transfor-
mación, mediante 25 asam-
bleas en toda la república
con asistencia y afiliación
mínima de 4 mil personas
con credencial de elector, pa-
ra cumplir requisitos y que
el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) otorgue el registro
como partido.

En conferencia, liderados
por Higinio Pérez Porras, co-
ordinador estatal de la agru-
pación, mencionó que la
idea de conformar un nuevo
partido nació por la necesi-
dad de refrescar a partidos
políticos existentes, "muy
desgastados y se olvidaron
de los intereses de la gente".

Señaló que se pretende
respaldar con nuevas ideas
y nuevos bríos al gobierno
de López Obrador para im-
pulsar la cuarta transforma-
ción y comenzarán por brin-
dar mejores oportunidades
a la clase media, motor de la
economía del país, "sin olvi-
dar a los estratos menores,
porque son quienes más ne-
cesitan atención".

Por ejemplo, indicó que
una de sus principales pro-
puestas ya como partido po-
lítico será la gestión de 40
millones de créditos para vi-
vienda para igual número de
familias, integrantes de la
clase media.

Asimismo dijo que RSP se
pronuncia desde este mo-
mento y sus acciones van
encaminadas a erradicar la
corrupción.

En otro tenor afirmó que
las redes tienen represen-
tantes de base en al menos
60 municipios del estado de
Hidalgo, los cuales serán el
pilar para la conformación
del nuevo partido porque
ellos serán los encargados
de promover al instituto y
las afiliaciones.

Insistencia de las RSP para
conformarse como partido

PILARES. Presentaron en rueda de prensa las metas a seguir, como el combate a la corrupción en el país.

ESCENARIOS NACIONALES  O

� Objetivo es nutrir y aportar con nuevas ideas y bríos a la 4ª transformación
� Liderazgos están en la búsqueda del cumplimiento de todos los requisitos

SENSIBILIZAR A SOCIEDAD

Prepara el PRD foros relativos al aborto
[ JOCELYN ANDRADE ]
� Realizará el Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD) foros
para sensibilizar a diputados y ciu-
dadanos, sobre la despenalización
del aborto, adelantó la diputada,
Areli Rubí Miranda Ayala.

Detalló que en México mueren
100 mil mujeres al año por prac-
ticarse abortos en condiciones in-
salubres, por ello la importancia
de legislar en materia y no crimi-
nalizar a mujeres por practicarse

estos procedimientos.
Indicó que actualmente la in-

terrupción del embarazo en Hidal-
go es un problema tanto social co-
mo de salud, por lo cual los foros
servirán para construir una ini-
ciativa para despenalizar el aborto.

Dichos foros iniciarán el pró-
ximo 15 de marzo y concluirán
el 15 de abril con presencia de ac-
tivistas y defensores de derechos
humanos, médicos, especialistas
en el tema, diputados y la socie-

dad en general, para construir
una propuesta viable que pueda
resultar en una iniciativa de ley
y se presente este mismo periodo
ordinario de sesiones.

Actualmente en la entidad só-
lo se tienen algunas causales pa-
ra la interrupción legal del em-
barazo, tales como: el feto sea
producto de una violación, que
ponga en riesgo la vida de la ma-
dre o por malformaciones con-
génitas graves.

SEGÚN EL PÁRROCO

Práctica inmoral, cataloga Iglesia Católica
� En conferencia de prensa para infor-
mar actividades de la feria patronal de
San José, que tendrá lugar del 16 al 24
de marzo, el párroco de la catedral, Ger-
mán Llamas Cos y León, aseveró que la
Iglesia Católica está en contra del abor-
to y dijo que aunque se legalice, como

doctrina religiosa concientizarán a fe-
ligreses sobre la inmoralidad de esta
práctica.

A pregunta expresa de medios de infor-
mación, dijo que el tema, "que tan de mo-
da está en los últimos tiempos", es una
cuestión de moralidad, porque aunque ya

sea permitido por la ley, efectuarlo está en
la moralidad de las personas, "entonces si
desde casa podemos educar a los hijos, se
podrán evitar las muertes de inocentes".

Señaló que la festividad en honor a San
José tiene la finalidad de reforzar el valor
de la vida y la familia. (Ángel Hernández)
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[ JOCELYN ANDRADE ]
� Realizó el Congreso una mesa en coordinación con el Instituto Es-
tatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para construir una iniciativa de ley
que modifique el Código Electoral, con la finalidad de garantizar la
efectiva representación de indígenas.

El presidente de la Junta de Gobierno, Ricardo Baptista González,
señaló que los temas electorales requieren de atención especiali-
zada; y el Congreso, es el espacio natural para la discusión y mate-
rialización de las reformas, por lo cual colaborarán con las autori-
dades electorales, partidos políticos e instancias de gobierno para
lograr este propósito.

El Tribunal Electoral del estado resolvió en diciembre pasado,
que el Congreso debería armonizar la Constitución política local
con las disposiciones plasmadas en nuestra carta magna, en las
cuales se amplían los derechos en materia político electoral de los

pueblos indígenas, además de llevar a cabo reformas en la legisla-
ción secundaria con el mismo fin.

"Sin duda alguna lo haremos, daremos cumplimiento al manda-
to judicial, pero no sólo por eso, sino por atender, precisamente,
esa agenda pendiente que tenemos con nuestros pueblos hermanos
para hacer nuestro sistema electoral más incluyente y por ende
más democrático".

Por su parte, el consejero del Instituto Nacional Electoral (INE),
Marco Antonio Baños Martínez, manifestó la disposición del insti-
tuto para colaborar con el Congreso del estado en el logro de los
objetivos, y en beneficio los pueblos originarios.

Recordó que en Hidalgo se cuenta con dos distritos electorales fe-
derales que cuentan con las características de indígenas, que son
Huejutla e Ixmiquilpan, en donde se debe garantizar la participación
de esta población en todos los procesos electorales.

[ ALBERTO QUINTANA ]

D
estrabar los asuntos pendientes que co-
rresponden a la construcción de la nue-
va Central de Abasto "Miguel Hidalgo",
en terrenos de la zona, fue el llamado del

presidente municipal de Zapotlán, Érick Islas Cruz,
al gobierno del estado. 

Subrayó que la infraestructura representa una
inversión mil 500 millones de pesos y la genera-
ción de 5 mil nuevos empleos para habitantes de
Tolcayuca, Tizayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán
y Pachuca.

Islas Cruz recordó que hace dos años se trata de
consolidar la construcción de este centro en la región,
proyecto en el cual participan empresarios de Hidalgo.

"Es el primer proyecto ambicioso en el munici-
pio: generará empleos para la población de la zona
sur del estado; Pachuca ya no tiene para donde
crecer y por eso Zapotlán es una opción para las
nuevas inversiones".

El presidente municipal destacó la ubicación ge-
ográfica es importante, ya que está a cinco minutos
del Arco Norte y de Pachuca, 35 minutos de la Ciu-
dad de México y Estado de México.

"Además es un punto estratégico donde los inver-
sionistas quieren asentar sus empresas, en Zapo-
tlán, por ser el municipio que tiene reserva terri-
torial para el crecimiento económico y social".

Explicó que el gobernador Omar Fayad Mene-
ses tiene pleno conocimiento de este proyecto, los
permisos y constancias de uso de suelo los tienen los
empresarios de la infraestructura.

Agregó que por la autorización y expedición de
documentos la presidencia municipal ha recibido
más de 20 millones de pesos, recursos que son des-
tinado para diversas obras, acciones y necesidades
que se requieren en las comunidades del munici-
pio, como son mejoramiento de caminos, pavimen-
tación de calles y drenajes.

ASPECTOS. "Es el primer proyecto ambicioso en el municipio: generará empleos para la población de la zona sur del estado; Pachuca ya no tiene para
donde crecer y por eso Zapotlán es una opción para las nuevas inversiones".

Liberar camino para edificar la
Central de Abastos, en Zapotlán

CÓDIGOS  I

� Enfatiza alcalde los beneficios que este espacio representa para la zona,
además de que los empresarios cumplen con las especificaciones requeridas

CAMBIO AL CÓDIGO ELECTORAL

Acusan regidores presiones por parte de SION, Ixmiquilpan

PAUSAN SESIONES

[ HUGO CARDÓN ]
� Enviaron regidores de oposición
en Ixmiquilpan un documento al
Congreso hidalguense para deslin-
darse de cualquier manejo irregu-
lar sobre las finanzas del municipio
pues el alcalde, junto con SION, los
obligó a votar a favor de la Ley de
Egresos 2019.   

De acuerdo con los munícipes, el
pasado miércoles miembros de la So-
ciedad Integral de Organización Na-
cional (SION), que dirige la concubi-
na del edil, Pascual Charrez, los forza-
ron a votar a favor del presupuesto,
el cual es a conveniencia del alcalde. 

Indicaron que a través de insultos
y humillaciones los forzaron a votar

a favor: adelantaron que a partir de
hoy no acudirán a sesionar hasta que
les garantice su seguridad.

Indicaron que la movilización que
está generando el alcalde, a través de
los representantes de las comunida-
des, no es más una simulación: "es
bien sabido que muchos de ellos son
miembros de SION".
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Trabajan Congreso e IEEH en efectiva representación
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[ REDACCIÓN ]
� Realizó el senador Julio Mencha-
ca Salazar durante el fin de sema-
na pasado una gira de trabajo por
la Huasteca  hidalguense con la fi-
nalidad de informar sobre el tra-

bajo que ha realizado en el Senado
de la República para beneficio de
los habitantes de esta entidad y de
los mexicanos con miras a alcan-
zar la cuarta transformación de
México.

Según información de este 11 de
marzo, durante este recorrido, el le-
gislador se reunió con simpatizantes
y pobladores de la región para in-
formarles sobre la creación de la
Guardia Nacional, misma que ase-
guró, aglutinará a personal de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, de
la Marina Nacional y de la Policía
Federal porque el propósito es  ga-
rantizar la seguridad social, la paz
y la tranquilidad de  la ciudadanía.

Agregó que para poder solucio-
nar el mayor reclamo de la socie-

dad: la inseguridad; recientemen-
te el Senado de la República apro-
bó más de 10 reformas constitu-
cionales que le permitirán al pue-
blo mexicano tener un cuerpo de
élite que coadyuvar de forma eficaz
en la reducción de los índices de
violencia en el país.

Durante su visita al munici-
pio de Atlapexco, en donde estu-
vo acompañado por el diputado
federal Fortunato Rivera, el se-
nador escuchó sobre la proble-
mática social, económica y de in-

seguridad que se vive en la Re-
gión de la Huasteca.

Ante la presencia de habitan-
tes de los municipios de Atlapex-
co, Huejutla, Lolotla, Huautla, Ya-
hualica, Xochiatipan, Huazalingo
y Calnalí, Julio Menchaca Salazar,
reconoció que en un Estado de la
República como Hidalgo, existen
comunidades muy alejadas y otras
más en condiciones de extrema po-
breza, en las cuales se pueden ob-
servar las muchas carencias y ne-
cesidades que tienen.

RREECCOORRRREE  LLAA  HHUUAASSTTEECCAA  

[ MILTON CORTÉS ]

A
firman comerciantes de Pachu-
ca que la postura de apoyo al
ayuntamiento no se debe a nin-
guna presión y destacaron que el

principal interés es que la huelga sea supe-
rada a la brevedad posible.

Establecieron que es importante que no
se desvirtúen los distintos posicionamientos
expuestos a lo largo de los últimos días, pues
"cada sector cuenta con una opinión propia
y no se debe a injerencia de nadie, sino de
posturas que deben ser respetadas".

Indicaron que por medio de las redes socia-
les han surgido versiones que no son confia-
bles al 100 por ciento, en cuanto a que los
comerciantes han sido presionados para de-
mostrar el apoyo a la presidencia municipal.

Destacaron que si bien no todos los ven-
dedores establecidos comulgan con los ide-
ales del ayuntamiento, la gran mayoría bus-
ca el bienestar de la ciudad, ya que de ello de-
pende en amplio margen su productividad
y la nivelación económica.

Mencionaron que sea cual sea la forma
en que la población percibe el actual conflic-
to entre ayuntamiento y trabajadores, debe
ser respetada sin intenciones negativas de
mal informar a la población.

Establecieron que actualmente, algunos
comerciantes han manifestado su preocu-
pación por la situación que priva en la pre-
sidencia de Pachuca, pero anticiparon que
se espera que todo conflicto que se presen-
te en la ciudad pueda superarse a la breve-
dad para dar paso a mejores tiempos en to-
dos los sentidos.

En el tema comercial, señalaron que los
locatarios tradicionales  buscan mejoras en
sus ingresos, lo cual, señalaron, depende
en mucho de ellos ofrecer el mejor de los
servicios que les sea posible.

MOTOR.  Principal interés es que la huelga sea superada a la brevedad posible.

Catalogan a redes como 
una fuente poco confiable 

URGEN ACUERDOS A

� Real preocupación es que ya termine huelga: merma demasiado las ganancias 
� Descartan alguna presión para manifestar apoyo al ayuntamiento

ZZIIMMAAPPÁÁNN  

Museo de la Moneda tendrá que esperar
[ HUGO CARDÓN ]
� Debido al cambio de Gobierno Federal algunas gestiones
para Zimapán se quedaron en el aire, entre ellas la edifica-
ción del Museo de Moneda proyectada para este municipio,
expuso el presidente Érick Marte Rivera Villanueva. 

En 2017, un total de 12 internos del Centro de Readapta-
ción Social (Cereso) de Zimapán fueron reubicados en otros pe-
nales del estado. Al vaciar el espacio, situado en instalacio-
nes de la alcaldía, las autoridades municipales adelantaron

que el sitio sería utilizado para fines educativos y culturales, ade-
más de ser un nuevo atractivo turístico.  

Sobre este proyecto, el presidente detalló que debido a situa-
ciones ajenas al municipio es que se detuvo, ya que hubo cam-
bios importantes con la llegada de un nuevo gobierno.

Será hasta este año que nuevamente cuando retomarán
la iniciativa, indicó este munícipe; sin embargo, eso les impli-
cará nuevamente presenta el proyecto técnico a la actual ad-
ministración federal.   

Informa Julio Menchaca sobre 
trabajo realizado en el Senado 
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[ REDACCIÓN ]

I
mpulsar el conocimiento sobre la histo-
ria de la educación en el estado es una
premisa en la Universidad Pedagógica
Nacional en Hidalgo (UPN-H), por ello

inauguró la exposición fotográfica y docu-
mental acerca del inicio de la educación indí-
gena en el Valle del Mezquital.

Revela la oficialía que esta muestra permi-
te observar a los principales personajes que,
desde hace 1964, trabajaron en la confor-
mación de una política pública que inició
con la castellanización de los pueblos origi-
nales y que con el paso de los años se ha
convertido en una prioridad de Estado pa-
ra preservar la lengua y la cultura de esas
comunidades.

Este trabajo fue presentado por Arely Her-
nández Mendoza, estudiante de cuarto se-
mestre del Doctorado en Investigación e Inter-
vención Educativa, impartido por la UPN-H y
forma parte de su actividad académica para
obtener el grado, pero, además, según lo dio
a conocer "es un compromiso para conocer la
historia educativa del pueblo hñahñu y con
ello reconocer su aportación a la cultura de
Hidalgo"

Arely Hernández indicó que esta muestra
deja ver el rostro de los personajes que for-
jaron la educación bilingüe en el Valle del
Mezquital, como el caso de la profesora Angé-
lica Castro de la Fuente Jaramillo.

Estampas sobre el inicio
de la educación indígena

VALLE DEL MEZQUITAL  A

� Trabajo de Arely Hernández Mendoza, estudiante de cuarto semestre del
Doctorado en Investigación e Intervención Educativa, impartido por la UPN-H

TULANTEPEC

Activa participación en Hidalgo Multicultural
� Realizaron el taller "Arte efímero y Xo-
chimapal", en el cual participaron di-
versas escuelas de Santiago Tulantepec,
eso como parte del programa "Hidalgo
Multicultural".

La administración local 2016-2020 de
Santiago Tulantepec en coordinación con
la Dirección municipal de Bibliotecas 

A través de una charla informativa so-
bre el "Arte efímero y Xochimapal", Ar-
turo Castelán Zacatenco, cronista de Aca-
xochitlan, explicó la historia e importan-
cia de los xochimapales y los tapetes de
aserrín en los rituales de la región, ade-
más impartió un taller en donde los parti-
cipantes realizaron sus propios elemen-
tos ceremoniales y participaron en la tra-
dicional danza "Xochipitzahua".

La biblioteca municipal "San José" fue
sede del evento, en donde estudiantes de las
escuelas primarias "José Ma. De Yermo y
Parres", "Tierra y Libertad" y "Francisco
González Bocanegra" y público en general
disfrutaron de las actividades.

La alcaldesa, Paola Jazmín Domínguez

Olmedo, invitó a la población santiaguen-
se a acudir a los diferentes eventos cultu-
rales que la administración prepara es-
pecíficamente para preservar la cultura
y tradiciones del municipio y el estado.
(Redacción)

ES
P

EC
IA

L

MÉTODOS. Exposición está abierta para todo público en el vestíbulo de la UPN-H y la entrada es libre de lunes a sábado en horario laboral.

EN PACHUCA

Pablo Flores es el
primer coordinador, 
área de Donación de 
Órganos en ISSSTE
� Pablo Leonardo Flores Men-
doza es el primer coordina-
dor de Donación de Órganos
del Hospital del ISSSTE de Pa-
chuca, área desde la cual bus-
can impulsar la cultura de la
donación de tejidos y órga-
nos para realizar trasplantes
a los pacientes que lo requie-
ran y así mejorar su calidad
de vida. 

Quien fuera parte de la ge-
neración 2011-2015, de la
Universidad Autónoma del
Estado de Hidalgo (UAEH),
señaló que realizó su servicio
social en la Coordinación de
Donación del Hospital Gene-
ral, que lo llevó posteriormen-
te a tomar un diplomado en
esta misma materia. Al egre-
sar, se dio la oportunidad de
abrir una Coordinación de
Donación en la Clínica del
ISSSSTE de Pachuca, la cual
desde agosto de 2018 quedó
instalada y bajo su mando. 

De acuerdo con el  res-
ponsable de esta área, la
principal labor de la instan-
cia a su cargo es difundir la
donación, tanto entre el per-
sonal médico como los de-
rechohabientes, para invi-
tarlos a donar o bien para
que busquen un trasplante
que los ayude a mejorar su
calidad de vida. Otra impor-
tante labor es la detección
de posibles donantes. 

El médico explicó que para
miles de pacientes, recibir un
trasplante es la única opción
de tratamiento posible. Por
ello, la Ley General de Salud
establece que al morir, todos
pueden ser donadores, si en
vida nunca mostraron nega-
ción a la donación y siempre
que los familiares lo autori-
cen. (Redacción)

MARTES, 12 MARZO 2019 || sociedadpágina21decrónicahidalgo || 
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Réstale Kilos a tu Vida; niños con peso adecuado 

LA

cronica
MARTES, 

12 MARZO 2019
UPNH. Muestran inicio de educación indígena, Mezquital .21

sociedad

VAN A ZONAS DE PACHUCA 

[ MILTON CORTÉS ]
� Para disminuir los índices de
obesidad entre la población in-
fantil, este lunes comenzó la re-
presentación teatral "Réstale Ki-
los a tu Vida": llegará a barrios
y colonias de Pachuca.

Señaló Roselia Dávila Cruz,
directora del grupo artístico, que
el presente programa de preven-
ción y control de peso es la con-

tinuación de dos actividades por
medio de las cuales ha sido posi-
ble llegar a diversas colonias de
Pachuca con el fin de contribuir
a que la niñez cuente con un
control de peso adecuado hasta
ubicarse en parámetros acorde
a su edad.

"Como en muchas otras par-
tes del estado, existen personas
interesadas en erradicar la obe-

sidad y el sobrepeso de los niños,
por ello es que por medio de una
obra de teatro intentamos pene-
trar en la conciencia tanto de  ni-
ños como de sus padres".

Manifestó que se han realiza-
do dos grandes esfuerzos ante-
riores que han arrojado cifras de
participantes muy positivas y
destacó el interés de los padres
de familia por inculcar en sus hi-

jos e hijas, valores nutrimenta-
les que se verán reflejados en una
mejor salud.

Añadió que este programa,
surge de la necesidad de acudir
ante las familias que por diver-
sas razones no cuentan con in-
formación nutrimental, lo cual
en este caso será responsabilidad
de especialistas de forma inter-
activa.

[ REDACCIÓN ]

F
ueron la presidenta del Sistema pa-
ra el Desarrollo Integral para la Fa-
milia (DIF) de Tulancingo, Rosa-
rio Lira Montalbán; e integrantes

del Patronato de la Fundación Nicolás
García de San Vicente, quienes entrega-
ron a Emilia Lira Ortiz, de Cuautepec, las
llaves del automóvil del 43° Sorteo Mag-
no de Reyes 2019, que ganó al comprar
un boleto.

Este sorteo es realizado anualmente y
tiene por objetivo recaudar recursos eco-
nómicos para la manutención de la ca-
sa hogar.

Reveló la administración de Tulancin-
go que el DIF local se sumó a la venta de
talonarios de este sorteo, por ello Ro-
sario Lira reconoció la solidaridad de
los que adquirieron un boleto para la
rifa, ya que su participación contribu-
ye a esta noble causa y la fundación
continúe brindado servicio a nuestros
adultos mayores. 

Por su parte, la ganadora, puntua-
lizó que el boleto lo adquirió cuando
paseaban con su familia por el centro de
Tulancingo. 

"Venía acompañada de mi hija y mi
hijo, quien me ánimo a comprar el bole-
to, pues tenía la idea de que nunca me
gano nada" dijo.

Emilia Lira recibió de la presidenta del
Sistema DIF, y de la directora de la Funda-

ción, María Guadalupe Gutiérrez y del
patronato, las llaves del vehículo Nissan,
March, modelo 2019.

Finalmente, la presidenta de la insti-
tución, reconoció a toda la ciudadanía

que se ha sumado de forma activa a las
actividades que emprende el Sistema mu-
nicipal DIF, esto con el objetivo de recau-
dar fondos para los programas sociales
que se manejan.

APOYO DEL DIF TULANCINGO

� Organismo local suma a la venta de talonarios de este
evento anual para apoyar con la recaudación de recursos 

IHJ 

Acercan 
opciones 
a jóvenes 
de Jacala
� Realizó el director del Institu-
to Hidalguense de la Juventud
(IHJ), Yoshio Cancino Feria, gi-
ra de trabajo en  Jacala de Le-
dezma. 

Lo anterior, cumpliendo con
lo establecido en el Plan Estatal
de Desarrollo 2016-2022, res-
pecto a incrementar la cobertu-
ra de jóvenes atendidos a tra-
vés de esquemas que incidan
en las esferas de salud, educa-
ción, empleo y participación
ciudadana. 

El secretario de Desarrollo
Social (Sedeso), Daniel Jiménez
Rojo, comentó que esta admi-
nistración está acercando el go-
bierno a la gente, sus servicios
y beneficios, por lo que las y los
jóvenes deben sentirse afortu-
nados y saber que es una suer-
te vivir en Hidalgo, donde se les
atiende, comprende y proyec-
ta rumbo a un mejor mañana.

Destacó Cancino Feria la
importancia de acercar a las y
los jóvenes de la entidad los
principales programas y servi-
cios que ofrece el organismo a
su cargo.

En este recorrido se visitó la
Telesecundaria Técnica No.16,
el 140 (CETIS), el Telebachille-
rato Comunitario de San Nico-
lás y la Telesecundaria No.276
de Cuesta Colorada, benefician-
do a más de 500 jóvenes con
talleres, conferencias y activi-
dades de stand up "Proyecto de
vida", Prevención de embara-
zos, y emprendedurismo. (Re-
dacción)

UN AUTO. Fue Emilia Lira Ortiz la ganadora del 43° sorteo magno; respaldo para adultos mayores.  

Entregan llaves a ganadora
del sorteo de Reyes 2019
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